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MARAU/RS, 10 de abril de 2023  

 

ANAIS Nº.13/2023 
 

 

Aos dez dias do mês de abril  do ano de dois mil e vinte e 
três, às dezoito horas trinta minutos, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua 
sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do 
Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Adriela 
Cristina Balotin Tonin da bancada do MDB, Vice-Presidente Jonas Sebben da 
bancada do MDB, Secretário João Vagner da Rosa Daré da bancada do PSB, 
Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereadora Elisabete 
Dall'acqua Alban da bancada do Progressistas, Vereador Ademir Durante da bancada 
do MDB, Vereador Laércio Zancan da bancada do PSB, Vereador Deolindo 
Jossemar Machado da bancada do Progressistas, Vereador Anderson Rodigheri da 
bancada do Progressistas. A senhora Presidente Vereadora Adriela Cristina Balotin 
Tonin declarou abertos os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA convidando a todos 
para a execução do Hino de Marau. Foi colocada em discussão e votação a ata da 
sessão anterior sendo aprovada por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Edgar Chimento, Laércio Zancan, Elisabete Dall'acqua 
Alban, Anderson Rodigheri, João Vagner Da Rosa Daré, Jonas Sebben, Ademir 
Durante, Deolindo Jossemar Machado. Foi realizada a leitura das correspondências 
recebidas pela Casa, pelo Secretário, Vereador João Vagner Da Rosa Daré. 
HOMENAGEM: Homenagem à Equipe da Samu pelos 12 anos de atuação no 
município de Marau, conforme requerimento ao plenário n. 003/2023, de autoria do 
Vereador Laércio Zancan. Pronunciamentos dos Vereadores Laércio Zancan – Lalá, 
Anderson Rodigheri e Jonas Sebben. Entrega do certificado da homenagem aos 
homenageados. Pronunciamento do representante Senhor Alessandro Fim. Reunião 
de Bancada solicitada pelo Vereador Laércio Zancan, da bancada do PSB, sendo 
deferida pelo Presidente e suspensa a sessão pelo tempo regimental. 
COMUNICAÇÕES: Não houve inscritos no espaço. O Líder do Governo Vereador 
Jonas Sebben dispensou o uso do espaço, por não haver matéria oriunda do Poder 
Executivo. PAUTA: Não teve proposições. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 36/2023 - JOÃO 
VAGNER DA ROSA DARÉ - Denomina de Rua Célio Zanin a Rua D do Loteamento 
Frei Francisco, Bairro Centro Manifestaram-se os parlamentares: João Vagner Da 
Rosa Daré, Anderson Rodigheri, Adriela Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua 
Alban, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar Machado, Ademir Durante, Jonas 
Sebben, Laércio Zancan. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. 
Parlamentares favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, João Vagner Da Rosa Daré, 
Jonas Sebben, Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir 
Durante, Deolindo Jossemar Machado. PROJETO DE LEI Nº 37/2023 - VEREADORA 
ADRIELA TONIN - Denomina de PROFE LIDIA a Rua 'B' do Loteamento Casulo, do 
Bairro Fátima. Manifestaram-se os parlamentares: Adriela Cristina Balotin Tonin, 
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Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Laércio Zancan, João Vagner Da Rosa Daré 
(aparte para o Vereador Anderson Rodigheri), Jonas Sebben (aparte para o Vereador 
Laércio Zancan), Elisabete Dall'acqua Alban e Ademir Durante. APROVADO por 7 
votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: Jonas Sebben, 
Ademir Durante, Edgar Chimento, João Vagner Da Rosa Daré, Deolindo Jossemar 
Machado, Anderson Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban. Abstenção do Vereador: 
Laércio Zancan. Reunião de Bancada solicitada pelo Vereador Edgar Chimento, da 
bancada do MDB, sendo deferida pelo Presidente e suspensa a sessão pelo tempo 
regimental. PROJETO DE LEI Nº 38/2023 - EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei 
Municipal nº 5.883, de 27 de dezembro de 2021, que autoriza ao Poder Executivo 
realizar contratação temporária, em caráter excepcional, e dá outras providências. 
APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: 
João Vagner Da Rosa Daré, Laércio Zancan, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar 
Machado, Anderson Rodigheri, Ademir Durante, Elisabete Dall'acqua Alban, Jonas 
Sebben. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Manifestaram-se os parlamentares: Elisabete 
Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Jonas Sebben, Edgar Chimento, Adriela 
Cristina Balotin Tonin. Espaço de Liderança destinado à bancada dos Progressistas 
para fazer uso da palavra o Vereador Anderson Rodigheri. Espaço de Liderança 
destinado à bancada do MDB para fazer uso da palavra o Vereador Edgar Chimento.  
PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO 
DIA DEZ DE ABRIL DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. HOMENAGEM: Homenagem à 
Equipe da Samu pelos 12 anos de atuação no município de Marau, conforme 
requerimento ao plenário n. 003/2023, de autoria do Vereador Laércio Zancan. 
Pronunciamentos dos Vereadores Laércio Zancan – Lalá, Anderson Rodigheri e Jonas 
Sebben. Pronunciamento do Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Boa noite, senhora 
Presidente, nobres colegas vereadores, o público que nos acompanha, autoridades já 
mencionadas aqui pela presidência da Casa. Me permita, senhora Presidente, fazer 
uma saudação especial ao meu pai que hoje está prestigiando aqui a sessão, o seu 
Hildo, a minha boadrasta a dona Nádia e aí toda a equipe do SAMU que vai ser 
homenageada nesse momento. Esta homenagem ela tem um objetivo de dar maior 
visibilidade para os serviços prestados pelo Samu e pela sua equipe e mostrar a 
importância do trabalho destes profissionais no nosso município. O serviço de 
atendimento móvel de urgência, o SAMU, tem como objetivo chegar precocemente a 
vítima após ter ocorrido alguma situação de urgência ou emergência que possa levar 
a sofrimento, a sequelas, ou mesmo a morte. São urgências situações de natureza 
clínicas, cirúrgica, traumática, obstétrica, pediátrica, psiquiátrica, entre outras. O 
Ministério da Saúde vem concentrando esforços no sentido de implementar a política 
nacional de atenção às urgências, do qual o SAMU é componente fundamental. Tal 
política prioriza os princípios do SUS com ênfase na construção de redes de atenção 
integral as urgências regionalizadas e hierarquizadas que permitam a organização da 
atenção, com o objetivo de garantir a universalidade de acesso, a equidade na 
alocação de recursos e a integralidade na atenção prestada. O SAMU, 192, realiza os 
atendimentos em qualquer lugar e conta com equipes que reúnem médicos, 
enfermeiros, auxiliares de enfermagem e condutores socorristas. Importante: o SAMU 
é um serviço gratuito que funciona 24 horas, por meio da prestação de orientações e 
do envio de veículos tripulados por equipe capacitada, acessado pelo número 192 e 
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acionado por uma central de regulação das urgências. Mas quem vai falar um 
pouquinho melhor sobre isso é o responsável técnico, o enfermeiro Alessandro logo 
mais. Desde já o parabenizo, Alessandro, estendo o agradecimento a toda sua equipe, 
né, pelos relevantes serviços prestados a nossa comunidade. Era isso, senhora 
Presidente. Obrigado”. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. 
“Senhora Presidente, colegas vereadores, público aqui presente. Uma saudação 
especial a toda a equipe do Samu. E parabenizar, desde já, pelos 12 anos de trabalho 
e de serviço prestado em nossa comunidade. O SAMU é muito importante, salva-
vidas. E o que mais importante do que esse trabalho é o símbolo da estrutura da saúde 
pública é o SAMU. É o primeiro atendimento. Que quando ocorre a tragédia, algo pode 
ser evitado. A tragédia pode ser menor. No primeiro atendimento que vocês realizam 
com presteza, com eficiência, com dedicação. E nós acompanhamos inúmeras vezes 
na imprensa, quando ocorrem acidentes, e está estampado lá que o SAMU chegou 
para prestar o atendimento. Então, merece esse respeito. Merecem esse 
reconhecimento do Poder Legislativo, trazido aqui através de um requerimento, de 
uma sugestão do vereador Laércio Zancan, a qual também parabenizo pela ideia, pela 
iniciativa. Porque não tenho dúvidas e falo em nome da bancada dos Progressistas, 
Vereadora Bete e Vereador Machadinho, de que são extremamente merecedores 
desta homenagem do Poder Legislativo, mas também de toda a comunidade 
marauense. O trabalho de visibilidade, Vereador Laércio Zancan, extremamente 
importante. Comunidade tem que saber cada vez mais de que pode contar com esse 
essencial serviço. E o SAMU tem que saber que pode contar também com os poderes 
constituídos, para que melhore as estruturas, para que melhore as condições de 
trabalho, para que o serviço que já é bom, que já é de excelência, que já é reconhecido 
seja cada vez mais. Então, contem conosco também nas demandas de vocês. 
Parabéns. E o meu muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Jonas Sebben. 
“Cumprimento nossa Presidente, Vereadora Adriela. Cumprimento, também, Adelar 
Confortin, Zigomar Zanin. Suplente de vereador Délcio Sandri e o Vieira. Julcemar 
Zanin junto com toda a família Zanin também. A família da Profe Lidi, familiares do 
Laércio. A Fernanda Garbin. Em especial hoje à noite aos colegas vereadores, 
vereadora Bete. Em especial o pessoal da Samu que está aqui para receber uma 
importante homenagem do Poder Legislativo. A gente tem que deixar bem claro para 
a população, e eu acho que talvez no espaço que vocês vão falar posterior, vocês 
podem nos ajudar. Pois vocês são uma referência para socorro, para emergência e 
muitas pessoas não sabem, muitas pessoas não ligam para vocês. A gente tem o 
corpo de bombeiros também. São duas funções praticamente iguais, mas são 
diferentes. Daqui a pouco no espaço, talvez da homenagem também, ou se for 
possível, explanar um pouquinho em que situação é necessário ligar para vocês, em 
que forma a gente deve procurar a SAMU. E a gente precisa divulgar. A SAMU 192. 
Aposto que muita gente sabe da existência da Samu, mas talvez não saiba o telefone. 
Eu acho que é o papel nosso dos vereadores também em fazer essa divulgação para 
a população poder ter em mente o número do socorro, o número da prestação de 
serviço de vocês. Mas fazendo essa ressalva, eu venho aqui para falar da 
homenagem. Parabéns, Vereador Laércio, uma justíssima homenagem a um grupo 
de socorro de urgência, grupo de pessoas comprometidas com a comunidade que, 
com certeza, não medem esforços para salvar vidas. Agradeço aqui os colegas 
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Chimento e Durante e Adriela que me oportunizaram estar aqui utilizando esse espaço 
para falar essas poucas palavras para homenagear a SAMU. Então, na pessoa do 
responsável técnico enfermeiro Alessandro, que já tem praticamente 12 anos de 
serviços prestados ao município. São 10 profissionais. Cinco condutores socorristas, 
quatro técnicos de enfermagem e um enfermeiro que 24 horas por dia estão à 
disposição. A sede, para quem não sabe, não custa a gente falar aqui, é na Rua José 
Pastre, número 63, é lá próximo a Bellenzier. Então muita gente não vai até sede 
porque a gente acaba chamando pelo telefone, né. Mas se um dia precisar, a sede se 
encontra lá. Alguém das proximidades, alguma urgência talvez, vá até lá para vocês 
poderem fazer o socorro. Talvez já tenha acontecido de repente. Então realizam 
praticamente em torno de 40 atendimentos por mês, salvando vidas, sendo 
incansáveis nos momentos mais difíceis e de maior necessidade das pessoas. Em 
nome da bancada do MDB, venho aqui parabenizar a SAMU e não cansamos de 
reconhecer o trabalho de vocês e de todos que prestam serviço à comunidade. Marau 
está orgulhoso de vocês. Obrigado. E mais uma vez nossos parabéns”. 
Pronunciamento da Presidente Vereadora Adriela. “Da mesma forma quero aqui 
deixar a minha mensagem a todos vocês pelo trabalho que prestam pelo nosso 
município, pela nossa população. Lembro-me aqui que, no mês de maio de 2021, 
estive juntamente com o Vereador Ademir Durante, na época Presidente desta Casa. 
Até fui fazer uma pesquisa, estivemos entregando uma placa na SAMU, referente aos 
10 anos de trabalho prestados em Marau. Foi um momento muito significativo, muito 
importante, porque, além de sermos muito bem recebidos, ainda nós podemos visitar 
a ambulância, visitar a sede, enfim, acompanhar um pouquinho do dia a dia do 
trabalho de vocês. E sempre que a gente se refere em saúde, né, Fernanda Garbin, a 
gente sabe que é um momento mais doloroso, o momento em que as pessoas mais 
precisam de amparo e atenção. Então, além do conhecimento técnico que vocês têm, 
vocês também têm que ter a questão do psicológico, né, de saber lidar com cada 
situação. E isso com certeza agrega muito. Então fica aqui o nosso reconhecimento, 
os nossos parabéns pelo trabalho prestado. Vocês trabalham com vidas e isso é 
imensurável. Continuem assim. Vida longa à Samu. Que Deus abençoe muito vocês. 
E que vocês continuem desempenhando esse trabalho com excelência como vocês 
vem fazendo”. Entrega do certificado da homenagem aos homenageados. 
Pronunciamento do representante Senhor Alessandro Fim.  “Boa noite a todos. 
Cumprimentar os vereadores, ao público que tá aí junto conosco aí. Já foi falado o 
nome de todo mundo aí, então um comprimento geral aí de todo mundo aí. O 
sentimento é de gratidão, tá. Gratidão pela iniciativa do Vereador Laércio e por todos 
também que estão aqui presentes. Pessoal do hospital lá, seu Adelar, seu Zanin que 
são primordiais para nossa existência, são os que nos dá força todo dia diariamente 
lá, que mantém o nosso serviço, né. Falar do SAMU é uma coisa bem difícil para nós, 
assim, porque a gente tá há 12 anos aí e já passamos por muita coisa, né, senhores, 
assim, é um passo de tartaruga, é um processo de formiguinha que eu costumo dizer. 
Comentei com o vereador Laércio quando ele foi na base. Começou tudo lá em 2011, 
justamente com o Hospital Cristo Redentor aí. E hoje a gente tá numa base, não diria 
a melhor, mas uma base exemplar do Rio Grande do Sul aí. A gente sabe, os colegas 
aí que estão aí presente, nem todos puderam comparecer, que se tem bases muito 
inferiores a nossa. E hoje a gente tem uma base que dá para se chamar de base, né, 
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graças ao hospital Cristo Redentor. O Samu, que nem o nosso Vereador Sebben 
comentou é uma equipe de saúde, né. É uma equipe que se tem profissionais 
médicos, enfermeiros, técnicos de enfermagem, condutor socorristas. Hoje para você 
se atuar no SAMU você tem que ser qualificado. Não é o Alessandro que escolhe. 
Não é o Alessandro que faz a seleção, enfim, né. É juntamente com o estado, é 
juntamente com Hospital Cristo Redentor. É lógico que eu participo, mas se o estado 
não dá apto a esse cidadão, a esse colaborador, a gente não consegue contratar. 
Então são todos capacitados e treinados, né, para desempenhar tal forma, né, de 
atendimento que tem que ser prestado com qualidade, né. Então a gente passa por 
inúmeros cursos, inúmeros treinamentos, tá, seja via central, via pessoal, que todo 
mundo procura essa qualificação profissional, né. Você comentaste da diferença 
nossa entre bombeiro e Samu. Sim, existem algumas diferenças, né. Samu não 
desencarcera paciente no meio de ferragens, só para conhecimento de todos né. 
Acabei de comentar que a gente tem uma equipe de saúde. Então o que que o SAMU 
faz? O SAMU bota um soro no paciente, o SAMU medica esse paciente, o Samu não 
entra lá no cara que tá afogado, né, lá no meio do lago, do rio, né, uma lagoa que seja. 
Enfim, ele dá o atendimento à saúde, tá. Quero convidar todos vocês que conheçam 
a unidade do SAMU, que conheçam a ambulância, né. Eu costumo brincar que a 
nossa ambulância é uma mina emergência ambulante, e realmente é, porque eu tenho 
desde um simples Tylenol, que eu posso ser usado numa simples dor de cabeça, até 
uma adrenalina usado a uma parada cardíaca. Certo. É isso a diferença que o pessoal, 
que o povo de Marau tem que saber né. Eu sei também que a ligação 192 é difícil, né, 
por ser tratado uma central que fica lá em Porto Alegre, né. Imagina 300 cidades aí 
do Rio Grande do Sul ligando 192 ao mesmo tempo. É complicadíssimo né. Mas já 
existem ideias de centralizar isso aí. E já tá acontecendo. Por exemplo já tem uma 
central em Bento Gonçalves que já estamos recebendo chamada através dessa 
central, né. Talvez isso desafogue. Que bom, né, que se tenha uma central em Passo 
Fundo, um exemplo, melhor um monte essa ligação, que é onde mais a gente sofre 
né com os nossos chamados. Lá em 2011 a gente ficava às vezes 30 dias para 
atender dois pacientes. É pouco né, muito pouco. Hoje a gente está numa média 
mensal de 40. É pouco? É pouco também, mas esses 40 chamados são 40 
atendimentos, 40 pessoas que realmente precisaram desse atendimento, né, que 
passaram uma triagem médica e foram até o Hospital Cristo Redentor para dar o 
segundo atendimento, para realmente um caso de urgência, certo. Então, mais ou 
menos é por aí que funciona. Espero que a gente permaneça por muitos e muito tempo 
com vocês, com Marau, enfim né. E que esse número de chamado cada vez mais 
aumente. Que a população cada vez mais chame nós. A gente tá aqui funcionando 
24 horas que nem disse o vereador. Somos uma equipe de 10 colaboradores. E a 
gente dá para dar o melhor de cada um, certo. Meu agradecimento a todos de novo, 
né. A gente fica, em nome da equipe, muito agradecido por ser lembrado, por estar 
aqui presente e por saber que nós podemos contar com o apoio de todos vocês 
presentes aqui hoje. Muito obrigado novamente”. Reunião de Bancada solicitada pelo 
Vereador Laércio Zancan, da bancada do PSB, sendo deferida pelo Presidente e 
suspensa a sessão pelo tempo regimental. COMUNICAÇÕES: Não houve inscritos 
no espaço. O Líder do Governo Vereador Jonas Sebben dispensou o uso do espaço, 
por não haver matéria oriunda do Poder Executivo. PAUTA: Não teve proposições. 
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ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. 
PROJETO DE LEI Nº 36/2023 - JOÃO VAGNER DA ROSA DARÉ - Denomina de 
Rua Célio Zanin a Rua D do Loteamento Frei Francisco, Bairro Centro Manifestaram-
se os parlamentares: João Vagner Da Rosa Daré, Anderson Rodigheri, Adriela 
Cristina Balotin Tonin, Elisabete Dall'acqua Alban, Edgar Chimento, Deolindo 
Jossemar Machado, Ademir Durante, Jonas Sebben, Laércio Zancan. 
Pronunciamento do Vereador Vaguinho Daré. “Senhora Presidente, colegas 
vereadores. Vou ler um pouquinho do histórico aqui do seu Célio Zanin. Nascido em 
20/07/1939, na comunidade de Gramadinho. Casou-se com Luci Zanin em 1959. 
Deste casamento tiveram três filhos: Celso Luiz, Julcimar e Flademir Zanin. Durante 
anos dedicou-se agricultura na sua pequena propriedade rural juntamente com sua 
família. Em meados de 1980 mudou-se para a cidade, assumindo o salão paroquial, 
onde durante 20 anos morou e trabalhou no prédio que hoje se chama Esquina Paz e 
Bem. No local, além de ser o primeiro boliche de Marau, também servia de 
hospedagem para jovens que vinham do interior para estudar. Agricultor e batalhador, 
sempre teve a labuta como sua companheira diária. Célio também dedicou sua vida a 
comunidade igreja, integrante assíduo das festas da Paróquia Cristo Rei, ajudou o 
nosso da carne durante mais 30 anos. Para ele os domingos eram sagrados: fogo, 
carne e família. Esportista animado. Era participante motivador na turma da melhor 
idade, onde organizava confraternizações no sítio com colegas e jogos de bocha. 
Amante dos animais teve sempre um amigo fiel ao lado seus leais cachorros. Durante 
a vida conviveu com todos os seus oito netos, onde apresentou os costumes italianos 
e a vida simples do campo. Durante muitos anos fez parte do grupo dos papais noeis 
da Associação Comercial que atravessavam a avenida distribuindo doces e abraços 
para as crianças. Homem forte e honesto. Trabalhou até seu último dia de vida. Sua 
força que não tinha limites permaneceu entre a família e isso é o que tem dado força 
para seguir em frente. É como se o exemplo de dedicação e esforço que sempre 
demonstrou tivesse guardado em algum lugar e fosse transformado agora em 
palavras que servem de motivação. Por isso essa homenagem, uma rua com o nome 
deste ente tão querido que tem feito tanta falta entre nós. Um singelo reconhecimento 
de todo o trabalho e dedicação deste homem perante a família e a comunidade 
marauense. Eu sou suspeito em falar, até me emociono, porque pude conviver com o 
vô Célio, desculpa, por muito tempo. Aprendi várias coisas com ele. Tenho muito 
orgulho de chama-lo de vô. E hoje poder prestar essa singela homenagem junto aos 
meus colegas vereadores. Enfim, eu sabia que não ia ter força para falar sobre isso. 
Mas deixar aqui o meu agradecimento à vida e à família que me deu, a oportunidade 
de conhecer uma grande pessoa como seu Célio Zanin.  Então é com muita alegria 
hoje eu venho aqui pedir a apreciação dos meus colegas aqui e o voto favorável. Que 
a gente possa fazer essa singela homenagem a um grande homem aí que honrou 
toda comunidade marauense, a comunidade da igreja católica e toda a família. E vai 
deixar o nome dele marcado aí na história de Marau como um grande homem 
batalhador. Um homem que sempre trabalhou com agricultura, um homem honesto e 
sempre demonstrou respeito a todos. Então, eu peço a aprovação dos colegas de 
vereadores e me sinto muito honrado aqui de poder estar aqui votando esse projeto 
em nome desse grande cara aí que eu sinto muito orgulho. Era isso, senhora 
Presidente. Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. 
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“Senhora Presidente, colegas vereadores. Saudar o Leandro Vieira e o Délcio Sandri, 
suplentes de vereadores. A chefe de gabinete a Naura Bordignon do Poder Executivo. 
Saudar de forma muito especial a família do seu Célio Zanin. Se eu não conhecesse 
o seu Célio, só de ver a emoção do Vereador Vaguinho que não falou, mas que deixou 
o coração falar já seria o suficiente para mim votar favorável a esse projeto. Se eu não 
conhecesse seu Célio, mas ao ouvir o seu histórico, a sua biografia, sua história de 
vida, já seria o suficiente para que eu votasse favorável ao projeto. Mesmo não 
conhecendo seu Célio, mas ou quem daqui não conheceu, mas que conhece a sua 
família, o legado que deixou, a família que construiu já seria o suficiente para votarmos 
favorável ao projeto. Mas eu conheço, eu conheci seu Célio Zanin, desde muito 
criança. O meu pai e eu o acompanhava ia até o boliche no domingo de manhã. Eu 
me recordo ele assava churrasco também para, então levava lá assar o churrasco e 
nós ficávamos brincando lá no boliche. E depois até a tenra idade sempre tivemos um 
contato, sempre foi muito cordial, sempre foi muito querido com todas as pessoas e 
comigo também. Certamente é justíssima homenagem. O Vereador Vaguinho vai 
perpetuar o nome do Célio Zanin na história do município, no mapa do município. Já 
tá perpetuado na história pelo legado, pelo trabalho que deixou. Está perpetuado no 
coração e na memória de todos os familiares e amigos que deixou. Mas certamente 
agora estará no mapa do município para toda a eternidade. Seria um grande prazer, 
um grande orgulho e eu sei que o Celso terá de dizer qual é o teu endereço, eu moro 
na Rua Celso Zanin. É um grande orgulho quem tiver esta oportunidade pela história 
que ele construiu. Parabéns ao vereador Vaguinho. Parabéns a família. É justíssima 
homenagem e o mapa do município ganha também com isso. Obrigado, senhora 
Presidente. Pronunciamento da Vereadora Adriela. “Quero também cumprimentar 
a Naura, chefe de gabinete, que chegou. O Celso e a Ivanete da mesma forma, 
sintam-se cumprimentados nesta noite. Não posso deixar de deixar aqui também a 
minha mensagem à família, porque sabemos que é um momento muito significativo. 
Parabéns, Vereador Vaguinho, por esta indicação. Com certeza quando deixamos 
registrado no mapa de Marau o nome de pessoas que deixaram um legado tão 
importante é uma alegria fazer parte desta votação. Sabemos o que mais me marca, 
quando eu lembro do seu Célio, era o carisma com que ele tratava as pessoas. 
Homem trabalhador, honesto, íntegro, né Vereador Anderson. A gente acompanhou 
e a gente sabe. Mas quando nos encontrávamos o carisma que ele tinha ao falar com 
a gente, ao retratar, ao contar fatos, assuntos que era da vivência dele, que ele 
gostava de compartilhar quando encontrava os amigos, isso é uma marca muito forte 
no seu Célio. E com certeza são destas marcas que a gente vai construindo o nosso 
legado e vai deixando aí, Vereador Vaguinho, pessoas com um sentimento tão 
profundo como é o seu e claro de demais familiares. Porque realmente foi um homem 
muito importante para Marau, para família. E assim deixamos aí então eternizado o 
nome do seu Célio no mapa de Marau. Parabéns aos familiares. Sigam com este 
modelo de ser humano que certamente todos só têm a ganhar. Fica aqui então os 
meus parabéns a todos. Muito obrigado Presidente Jonas, lhe devolvo a palavra”. 
Pronunciamento da Vereadora Bete. “Senhora Presidente, colegas Vereadores. 
Aos suplentes de vereador Délcio, Vieira. Ao seu Adelar Confortin, presidente do 
Hospital. A Naura, chefe de gabinete. Enfim a cada um de vocês que se faz presente 
nesta noite. Quero cumprimentar em especial a família do seu Célio Zanin. Eu não 
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tive oportunidade de conhecer o seu Célio. Mas a gente sabe, Vaguinho, dos filhos 
que ele trouxe ao mundo, da família, estrutura. E falo e isso porque a gente convive 
muito também com o Julci, né, nas nossas peregrinações da igreja. Mas dizer que o 
fruto não cai longe do pé. Muitas vezes nós somos até criticados aqui por nominar as 
ruas, ah Vereador só dá nome de rua. Não é isso. A gente trabalha muito. A gente e 
isso é uma incumbência também do vereador de nominar as ruas do nosso município. 
E para nós, quando surgem nomes como o seu Célio, como a profe Lídia, pessoas 
que contribuíram com a comunidade nos deixa muito felizes e nós não ouvimos o que 
nos criticam lá fora. Porque nós temos esse dever, essa missão de fazer esta parte 
também pelo Município. Porque o que seria de nossas ruas, da nossa cidade se nós 
não tivéssemos grandes nomes para nominar. Então a gente fica agradecido pela 
família. Agradecemos a oportunidade de poder votar o teu projeto. Te parabenizo, 
Vaguinho. Para nós é uma grande honra. Então estamos aí também para isso. 
Agradeço a família e agradeço a oportunidade”. Pronunciamento do Vereador 
Edgar Chimento. “Senhora Presidente, quero aqui cumprimentar a Naura Bordignon 
aqui, chefe de gabinete aqui do nosso município se faz presente. Cumprimentar aqui 
o Confortin, também, presidente do Hospital. Também cumprimento os suplentes de 
vereadores aqui o Vieira e o Sandri. Cumprimento a família aqui do Zancan que se faz 
presente. Meu tio e minha tia que estão aqui também hoje e se fazem presente. Mas 
de uma forma especial, quero cumprimentar aqui a família do seu Célio Zanin. 
Primeiramente a sua esposa por ter convivido muitíssimos anos no matrimônio que 
dá para se dizer que nunca se ouviu dizer uma briga entre os dois e juntos construíram 
uma linda família. Uma família que sempre esteve unida. E aqui eu faço uma 
referência ao Celso, Julci e o Flade, que também nunca se ouviu falar nada deles junto 
à comunidade. Então, a família do seu Célio, então, e a sua esposa aí parabéns por 
terem construído uma grande família em todo esse tempo. E para nós foi uma alegria 
muito grande de reconhecido ele. Não tenha dúvida nenhuma. Porque em todos os 
lugares aonde nós nos encontrávamos, ele sempre vinha nos cumprimentar e sempre 
alegre com a vida toda. Então, quero dizer para vocês que todos estão de parabéns. 
Era uma pessoa que o Vaguinho, e parabéns pela indicação do nome de rua, 
Vaguinho, esteve sempre presente na comunidade, ajudando a comunidade. Uma das 
suas principais alegrias, depois que se aposentou, era estar presente e ia quase todos 
os dias ao seu sítio, aonde plantava, colhia, enfim, tinha seus afazeres diários 
praticamente. Eram um grande consolo e um grande sonho da vida dele. Era muito 
participante também assíduo, nós via ele seguido também da terceira idade. 
Motivador. E com certeza Marau está de parabéns, hoje, de ter eternizado o seu nome 
em uma das ruas aqui do nosso município. Era isso, senhora Presidente, meu muito 
obrigado”. Pronunciamento do Vereador Machadinho. “Senhora Presidente, 
colegas vereadores. Em nome de vocês eu saúdo o público aqui presente, a cada um 
de vocês que estão aqui. Aos nossos ex-candidatos a vereador ali o Sandri e o Vieira. 
E olhando aqui, o teu pai ali que alegria você como filha poder ver o pai ali, né. Eu 
também queria ter o prazer, mas a gente não teve né, do pai poder assistir pelo menos 
uma sessão do filho, né, isso é uma coisa muito linda. Então, Vaguinho, também quero 
dar os parabéns por essa homenagem. Eu confesso que eu não conheci ele. Mas pelo 
que todos os vereadores falaram aí era uma pessoa muito boa. Eu vejo falar da família 
Zanin, né, só vejo falar bem. Então, mas não conheci ele. Mas quero dar os parabéns 
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para vocês aí. E quero dizer que votei, vou votar favorável aí, porque a gente sabe da 
história dele que foi um homem abençoado. Então, era isso, senhora presidente. Muito 
obrigado”. Pronunciamento do Vereador Ademir Durante. “Senhora Presidente, 
vereadores, vereadoras, membros já da assistência aí nominados, o nosso boa noite. 
E principalmente a família de Célio Zanin. Célio Zanin, uma pessoa católica, agricultor, 
trabalhador. Tinha sua chácara, cuidava dos seus animas lá no interior, né. Pessoa 
admirável né. E fazia parte também da terceira idade, né. Ele ia na terceira idade, ele 
vinha, que eu tava na secretaria, ele vinha uma ou duas vezes por semana, ele 
passava e passava na secretaria. E por incrível que pareça sempre quando ela 
chegava lá me cumprimentava e entrava e me dizia como é que vai peracão, né. Então 
é uma pessoa muito chegada, muito amigo, né. Gostava aí no sítio. Fazia jogo de 
bocha. Gostava de uma cachacinha, né, ovelha ele adorava, o assado de ovelha. 
Seguido me convidava para ir para lá. No salão paroquial também frequentei bastante 
quando ele trabalhava lá, tinha também o bolão lá né, que hoje não existe mais, né. 
Um homem que sempre se dedicou ao trabalho e a família. E acho assim que deu 
uma grande herança para os filhos que deu a sabedoria, o estudo pros filho para eles 
se virar, né. Eu sempre digo que a maior herança que a gente dá para os filhos é 
aquilo que a gente coloca na cabeça deles, né, para eles ir em diante e se defender, 
né. Então, parabéns Vaguinho pelo projeto. Não poderia ser outro que não ser você 
mesmo de apresentar esse projeto para homenagear teu vô, o Célio Zanin, pessoa 
muito querida. A família ficou um legado pra família né. Somos muito amigo também 
da família. E aqui deixar sou favorável do projeto também. E parabéns a você e a toda 
a tua família”. Pronunciamento do Vereador Jonas Sebben. “Obrigado, Presidente. 
Mais uma vez cumprimentar os colegas geradores e o público que aqui está presente. 
Mas agora venho parabenizar o Vereador Vaguinho, pois essa homenagem é 
justíssima e meritória principalmente pela família, pela doação que a família se dá 
para a comunidade como um todo na verdade né. O seu Célio foi uma pessoa sempre 
para frente, motivada. Lembro muito quando ele vinha no escritório pagar o 
documento. Ele chorava, mas quando dizia o valor ele tava com dinheiro no bolso já. 
Mas eu acho que isso é um pouco de família, sempre bem disposto, metido na política 
também. Mas uma pessoa meritória, doada para comunidade mas uma vez falando e 
que deu os seus filhos à educação. Eu acho que o Celso, o Julci e o Flade são 
exemplos de pessoas, de famílias na sociedade. E pode ter certeza que os netos, 
bisnetos, com certeza, vão sentir muita saudades. Já fazem bastante tempo, logo que 
aconteceu o fato acabamos em nome da bancada do MDB procurando o Celso e 
falando da intenção desse nome de rua. E já falamos a todas as bancadas, enfim, de 
nós se reservar aquela rua. E o Celso já vendo a documentação, enfim. Eu acredito 
que o Celso ainda ficou maior beneficiado né, porque vai ter além de ser 
homenageado o pai, é a rua onde o Celso mora. Então acredito que os irmãos daqui 
a pouco vão ficar com ciumezinho e vão comprar um terreno lá para fazer uma casa, 
alguma coisa na rua do nome do pai. E posteriormente nós acabamos procurando o 
Vaguinho ver se da intenção no nome de rua. Ele disse não, pera aí, essa aí é eu que 
faço. Então já abrimos mão em favor do colega. Sabemos da importância da 
homenagem dessa rua. Mas também sabemos da importância e da força que vinha 
da vontade do vereador Vaguinho em propor esse nome de rua. Então, mais uma vez 
parabéns, Vaguinho. E parabéns aos familiares. Com certeza o município se 



10 
 

engrandece ainda mais com essa homenagem numa rua marauense. Obrigado, 
senhora presidente”. Pronunciamento do Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Boa 
noite, Presidente, colegas. Saudação especial aos familiares do seu Célio. A Naura 
Bordignon, nossa chefe de gabinete. Fernanda Garbin, coordenadora de ações de 
saúde. Suplentes de vereadores. Público que ainda nos acompanha nessa sessão. 
Não conheci o seu Célio também, né. Acho que temos uma distância de idade, enfim. 
Mas conheço boa parte da família. E pelos relatos dos meus colegas e também o 
relato emocionado do meu companheiro de bancada, acredito que seja muito justa 
essa homenagem. Também votaremos favoráveis. Era isso, senhora Presidente. 
Obrigado”. APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares 
favoráveis: Elisabete Dall'acqua Alban, João Vagner Da Rosa Daré, Jonas Sebben, 
Laércio Zancan, Anderson Rodigheri, Edgar Chimento, Ademir Durante, Deolindo 
Jossemar Machado. PROJETO DE LEI Nº 37/2023 - VEREADORA ADRIELA TONIN 
- Denomina de PROFE LIDIA a Rua 'B' do Loteamento Casulo, do Bairro Fátima. 
Manifestaram-se os parlamentares: Adriela Cristina Balotin Tonin, Anderson 
Rodigheri, Edgar Chimento, Laércio Zancan, João Vagner Da Rosa Daré (aparte para 
o Vereador Anderson Rodigheri), Jonas Sebben (aparte para o Vereador Laércio 
Zancan), Elisabete Dall'acqua Alban e Ademir Durante. Pronunciamento da 
Vereadora Adriela. “Muito obrigado, Presidente Jonas. Quero aqui cumprimentar 
também a Juliana Bonamigo que chegou agora. Seu Ildo Zancan e a sua esposa. E 
fazer, então, uma leitura do histórico da Profe Lídia para que todos compreendam o 
porquê desta indicação então.  O processo de ensinar, que implica o de educar e vice-
versa, envolve a paixão de conhecer que nos insere numa busca prazerosa, ainda 
que nada fácil. Por isso é que uma das razões da necessidade da ousadia de quem 
se quer fazer professora, educadora, é a disposição pela briga justa, lúcida, em defesa 
de seus direitos. Recusar a identificação da figura da professora com a da tia não 
significa, de modo algum, menosprezar a figura da tia. Significa, pelo contrário, retirar 
algo fundamental à professora: sua responsabilidade profissional de que faz parte a 
exigência política por sua formação permanente. Identificar professora como tia é 
quase como proclamar que professoras, como boas tias, não devem brigar, não 
devem rebelar-se, não devem fazer greve. Quem já viu mil tias fazendo greve, 
sacrificando seus sobrinhos, prejudicando-os no seu aprendizado? Paulo Freire em 
Professora sim, Tia não: cartas a quem ousa ensinar. Então, é com esta breve citação 
de Paulo Freire que eu começo então. Começamos com um dos textos do Mestre 
Paulo Freire, para dizer do tema que se pretende conversar: trajetória educacional de 
dona Lídia Barili Zancan, no município de Marau, no decorrer do ano de 1996 até o 
ano de 2015, onde se afastou de suas atividades por licença-saúde, vindo a falecer 
no ano de 2017. Profe Lídia, como gostava de ser chamada, iniciou sua carreira 
profissional em Marau como professora municipal na ABESFA - Associação 
Beneficente São Francisco de Assis, localizada na Vila Fátima, exercendo não só sua 
função como professora, mas atuando junto às famílias de seus educandos na 
construção de uma comunidade mais justa, humana e fraterna. Durante sua trajetória 
atuou como professora também nas escolas Vovó Elvira, Toca do Coelhinho, 
Sementinha e Criança Feliz, todas escolas de educação infantil; atuou também na 
EMEF Hygino Coelho Portela como alfabetizadora, onde neste período fora convidada 
para exercer a função de direção da escola, mas não aceitando por acreditar ser mais 
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importante atuar no aprendizado de seus educandos. Sempre muito dedicada e 
comprometida com toda a comunidade escolar, e não só preocupada com o 
aprendizado, mas com a formação de seus alunos enquanto cidadãos atuantes na 
transformação da realidade na qual estavam inseridos, nunca mediu esforços para 
fazer de seu papel de professora sua maior missão. Profe Lídia carregava consigo o 
desejo de ver em seus alunos a busca pelo conhecimento, pela autonomia e 
principalmente pela inquietação gerada pela aprendizagem. Dona de um senso de 
humor invejável, espalhava alegria pelos espaços escolares, com ela não tinha tempo 
ruim. Com seu jeito brincalhão, cativava a todos proporcionando bons momentos entre 
os colegas de profissão. De todos os espaços por onde atuou como professora, foi na 
ABESFA da Vila Fátima onde se sentiu cidadã e professora na sua totalidade, atuando 
na construção do conhecimento e contribuindo com as famílias na luta diária pelo 
resgate da dignidade dos seus alunos. Ser professora e ter atuado na aprendizagem 
de seus alunos foi sua função. Ser professora e ter perpassado os muros do 
educandário. Desta forma, então, eu gostaria de pedir o voto favorável dos colegas. 
Era isso, senhor Presidente. Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador 
Anderson Rodigheri. “Da mesma forma, parabenizar a Vereadora Adriela pela 
proposição. Importante projeto de lei. Quando fui fazer a relatoria, confesso que fui 
pesquisar o porquê de profe Lídia. E aonde o mais habitual e de cinco mandatos é 
inimaginável eu poder numerar quantos projetos de denominação de ruas já provei, 
ou mesmo os que fui autor. E apenas uns dois ou três que eu tenho presenciado que 
não trazia o nome completo da pessoa, a qual haveria a destinação do nome da rua. 
E ao ler o histórico da Profe Lídia eu entendi o motivo, né, porque é uma marca 
registrada. Então, nada mais certo de que o nome daquela rua ser denominada de 
Rua Profe Lidia. Porque ela gostava, como diz o histórico, mas também porque é 
assim que era conhecida. E no local aonde ela sempre trabalhou, se dedicou mais do 
que a arte de lecionar, mas também de cuidar, de estar presente nas famílias, de fazer 
essa questão social na Abesfa e nós homenageamos algumas semanas atrás 
pessoas com o troféu é Angelina Rodegheri.  Mulheres de destacada atuação na 
nossa sociedade. A dona Angelina que foi a fundadora da Abesfa. Então a profe Lídia, 
sem sombra de dúvidas, por todo o trabalho feito, é merecedora desta homenagem. 
Assim como é merecedora de parabéns a vereadora Adriela pela proposição que terá 
o nosso voto favorável e ficamos honrado também de poder estar votando, entre 
tantos, mais um projeto de denominação de rua, porque é merecido que a Rua B do 
Loteamento Casulo passe a ser denominada de rua Profe Lídia. Obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. “Senhora Presidente, senhores 
vereadores. Primeiro quero te parabenizar, Adriela, pelo projeto de lei denominando 
Profe Lídia.  E quero aqui também parabenizar o Vereador Lalá por sua mãe, pelo 
trabalho exemplar que fez perante a comunidade. Quero aqui cumprimentar também 
a Fernanda Garbin, coordenador de saúde e a Milena, assessora da administração lá 
da saúde, pelo excelente trabalho que vem desenvolvendo frente a Secretaria da 
Saúde do nosso município aqui. Também quero cumprimentar o Balotin que está aqui 
presente e a Juliana Bonamigo que chegou depois. Mas em especial agora quero 
cumprimentar a família da Profe Lídia. Vejo o seu Zancan presente aqui que 
conviveram por muitos anos juntos e também a exemplo dos seu Zanin construíram 
uma família que está unida até hoje. Eu acho que para quem conheceu a Profe Lidia 
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e eu tive a graça de conhecê-la, sei do trabalho exemplar que ela tinha perante a 
comunidade e que também toda a comunidade que conhecia ela, ela não tinha 
problema com ninguém. Eu acho que vocês estão de parabéns por terem convivido 
todos esses anos junto com ela. E com certeza o nome dela aqui eternizado nosso 
município também é uma grande homenagem que se faz para ela. Ela foi uma 
professora, todo mundo sabe aqui, e foi falado aqui muito atuante por diversos anos 
aonde atuou, principalmente ali na Abesfa, né. E também foi comentado e a gente 
presenciou a sua luta por muitos anos, ela lutou e venceu por várias vezes o seu 
problema de saúde. Mas em 2017 Deus queira e levou para o outro lado e deve estar 
junto com Deus lá por todos esses benefícios que ela fez aqui na comunidade de 
Marau. Então, parabéns a toda a família aqui dos seu Zancan, por terem convivido 
todo esse tempo com a Profe Lídia. Era isso, senhora Presidente. Muito obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Laércio Zancan – Lalá. “Senhora Presidente, nobres 
colegas. Saudação especial novamente aqui para o meu pai, o seu Ildo. Obrigado pai 
por estar acompanhando essa sessão, meu trabalho. Acho que é a última vez e a 
primeira que você veio foi no dia da posse, né, depois acho que não tinha mais tido 
oportunidade de acompanhar. Mas toda segunda-feira eles estão sintonizados lá de 
casa no YouTube aqui da Câmara e estão prestando atenção em todos os nossos 
movimentos. Saudação a Nádia, minha boadrasta, como eu repito né que é quem tá 
fazendo meu pai feliz agora. Os amigos, compadres da minha falecida mãe, o seu Zé 
Chimento que tá aqui, a dona Delise, a professora Juliana, enfim. Já justifico a 
ausência dos meus irmãos o Lauri, o Leandro, a minha cunhada Fabíola, o Fabrício 
meu sobrinho, Emanuel meu sobrinho que estão todos retirados, recolhidos em casa, 
porque estão com problemas de saúde, enfim por questões de saúde não puderam 
estar aqui presentes, mas com certeza estão nos assistindo. Deixo o meu abraço 
também. Agradecer a você, Vereadora Adriela, pela proposição pelo nome da rua. Ao 
Anderson e a Bete pelos pareceres nas comissões. E também vou pedir o voto 
favorável, fazer um apelo aqui se puderem estar aprovando esse projeto com o nome 
da Profe Lidia, numa rua lá no Bairro Casulo que é onde ela mais trabalhou na Abesfa, 
como já foi mencionado. Desde já, Presidente, eu solicito a minha abstenção da 
votação desse projeto com base no artigo 120, parágrafo 2º, do Regimento Interno. 
Era isso. Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Vaguinho Daré. “Senhora 
Presidente, colegas Vereadores, público presente. Parabenizá-la, Presidente, pela 
proposição do projeto. Eu não sabia, Laércio, que era sua mãe também. Então eu sei 
que, principalmente a mãe né, não é fácil a gente tem que perder, né, mas faz parte 
da vida. Mas ela deixou um histórico com certeza muito bonito. E cumprimentando a 
Profe Juliana Bonamigo e sempre eu brinco com ela que faz excelente trabalho lá 
junto as crianças lá do bairro Fátima, sua mãe também com certeza fez um lindo 
trabalho naquela região. E as professoras por si já tem deveriam ser automaticamente 
nomeadas já com o nome de rua e tem uma plaquinha no céu, né, porque para 
aguentar os alunos não deve ser fácil. Mas parabéns a todos os familiares. Que bom. 
Mais uma pessoa boa aí que vai deixar marcado o nome na rua do nosso município, 
na história do município como uma pessoa de bom coração, assim como o vô Célio 
que fez tanto bem para toda a comunidade, trabalhou na Abesfa e quem passou por 
lá todos sabem que com certeza deixou sua contribuição positiva aí para todas as 
pessoas que mais necessitam. E com certeza educando-as aí no ensino nas nossas 
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escolas. Então, parabéns. Concedido. Aparte para o Vereador Anderson. O 
Vaguinho acabou me salvando, Vereador Lalá, porque achei que era só eu que não 
sabia que era sua mãe e de fato não sabia, se não teria feito a menção, tá. Parabéns 
pela mãe e por tudo que ela representou para ti e por tudo que ela representou para 
aquela comunidade, né, para aquelas crianças, para aquelas famílias e por tudo que 
ela representou por Marau. Eu às vezes me meto bastante nessas questões, mas 
também é pela prática de todos esses mandatos. Eu já fiz projetos denominando o 
nome de rua da minha avó Tereza Lívia Rodigheri, não vejo como impedimento, né. 
Mas entendo que é justíssima homenagem. E a emoção que deve estar sentindo, né, 
primeiro por ter passado pela dor da perda e agora essa homenagem do Poder 
Legislativo de Marau. Obrigado, vereador Vaguinho”. Pronunciamento do Vereador 
Vaguinho Daré. Então, concluindo. Dizer aqui que, com certeza, meu voto será 
favorável e parabenizá-los aí a todos, a presidente proponente e a todos os familiares. 
Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Jonas Sebben. “Obrigado 
Presidente. Mais uma vez, quando a gente tem em nome de rua geralmente, 
praticamente todos os vereadores falam pois é um papel muito importante e talvez 
algo que a gente possa valorizar o cidadão marauense. E é uma forma que a gente 
pode fazer de homenagear as pessoas, as famílias. Então, venho aqui parabenizar a 
vereadora Adriela pela indicação, pelo projeto de lei. E parabenizar também os 
familiares da profe Lidia, em especial ao Vereador Lalá, pois pelas contas que eu fiz 
aqui, se eu não errei, foram 19 anos de atuação como professora e profe da Abesfa, 
de uma importante entidade do nosso município. Vejo aqui também o Tiago Betto, que 
é vice-presidente da Abesfa, e vem aqui valorizar essa importante homenagem desse 
projeto de lei que vai denominar a rua do Bairro Casulo. E também precisa fazer uma 
ressalva pois essa doação que a Profe Lidia se deu para a comunidade, para com a 
Abesfa acabou refletindo no desejo do filho estar aqui hoje como vereador do 
município de Marau, na vontade de ajudar o próximo e está aqui hoje o vereador Lalá 
como um representante da comunidade também representando e ajudando ao 
próximo de Marau. Então, mais uma vez, Vereador, Vereadora Adriela. Claro, 
concedo, Vereador. Aparte Vereador Laércio Zancan. “Já que a gente falou antes 
de política, né, a minha mãe também era bem ligada na política, sempre me arrastava 
desde pequeno lá nos comícios, enfim, desde da época do Bordin e Zanchin, enfim. 
E foi ali que eu fui pegando esse gosto pela política”. Pronunciamento do Vereador 
Jonas Sebben.  “Obrigado Vereador pela contribuição. Mas acredito que venha um 
pouco da criação também, não foi só por ela te levar nos comícios que você se 
motivou. Acredito que você está aqui hoje por ver que o trabalho que ela fez junto as 
entidades, junto à comunidade marauense dava resultado e fazia com que ela 
sentisse bem. Então, fica aqui os nossos parabéns mais uma vez a comunidade de 
Marau que mais uma vez vai ser homenageada com o nome de rua da Profe Lidia. 
Então, parabéns Adriela e aos familiares”. Pronunciamento da Vereadora Bete. 
“Senhor presidente, colegas Vereadores. Parabenizar a vereadora Adriela, 
Presidente, pela proposição. E parabenizar Vereador Laércio Zancan Lalá pela 
homenagem à sua mãe. O histórico impecável. Uma pessoa do bem que fez muito 
pela comunidade, fez muito pelo bairro. E nada mais oportuno do que fazer essa 
homenagem. Infelizmente partiu cedo. Poderia ter feito muito mais ainda pela 
comunidade. Mas às vezes a gente diz as pessoas boas morrem cedo, né, que a gente 
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ouviu até em música. E a gente fica realmente tocado com isso. Pessoas, 
principalmente quando fala em mãe, né Laércio, mãe mexe muito com a gente. Então, 
parabenizar mais uma vez Adriela, Laercio, toda sua família. Merecida homenagem. 
E é o que eu falei sobre o nome de rua no projeto anterior, cabe a este também. 
Obrigado senhora presidente”.  Pronunciamento do Vereador Ademir Durante. 
“Presidente, vereadores. Eu também voto favorável a este projeto pelo trabalho, pelo 
histórico, pelo conhecimento que ela teve. Eu sempre digo, de repente uma mãe 
cuidar um filho é difícil, né, e a profe aí 19 anos de profe e não era só um, era uma 
sala de aula cheia de aluno para dar atenção e cuidar né. Então parabéns, Adriela. 
Parabéns Lalá também, né, que vai ter um nome também em Marau numa rua da 
profe, né, e obrigado pela oportunidade”. APROVADO por 7 votos favoráveis e 0 votos 
contrários. Parlamentares favoráveis: Jonas Sebben, Ademir Durante, Edgar 
Chimento, João Vagner Da Rosa Daré, Deolindo Jossemar Machado, Anderson 
Rodigheri, Elisabete Dall'acqua Alban. Abstenção do Vereador: Laércio Zancan. 
Reunião de Bancada solicitada pelo Vereador Edgar Chimento, da bancada do MDB, 
sendo deferida pelo Presidente e suspensa a sessão pelo tempo regimental. 
PROJETO DE LEI Nº 38/2023 - EXECUTIVO - Altera dispositivos da Lei Municipal nº 
5.883, de 27 de dezembro de 2021, que autoriza ao Poder Executivo realizar 
contratação temporária, em caráter excepcional, e dá outras providências. 
APROVADO por 8 votos favoráveis e 0 votos contrários. Parlamentares favoráveis: 
João Vagner Da Rosa Daré, Laércio Zancan, Edgar Chimento, Deolindo Jossemar 
Machado, Anderson Rodigheri, Ademir Durante, Elisabete Dall'acqua Alban, Jonas 
Sebben. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Manifestaram-se os parlamentares: Elisabete 
Dall'acqua Alban, Anderson Rodigheri, Jonas Sebben, Edgar Chimento, Adriela 
Cristina Balotin Tonin. Pronunciamento da Vereadora Bete. “Senhora Presidente, 
colegas Vereadores. Trouxe uma preocupação, acredito que de todos nós vereadores, 
poder público e comunidade. Os fatos que aconteceram nos últimos dias, que nós 
presenciamos pela televisão, por rádio, pela internet que foi muito lamentável os 
ataques às creches e escolas que vem acontecendo. E já desde a semana passada 
e até em função do feriado e da pauta ter o fechamento antes das outras semanas, 
resolvi protocolar, nesta semana, uma indicação para que o poder público estude a 
viabilidade da instalação de portas de detectores de metais e bem como a contratação 
de segurança especializada para as escolas municipais. Todo mundo tá, falei com 
professores, com pais de alunos das crianças, o pessoal tá em pânico, o pessoal tá 
apavorado. Aconteceu novamente agora em Manaus. Então é muitos fatos que vêm 
ocorrendo simultâneos. E isso preocupa muito. Peço até para que os vereadores da 
situação levem essa preocupação de toda a comunidade ao prefeito e que seja 
estudado alguma possibilidade. Até tenho acompanhado o prefeito de Chapecó que 
fez várias ações desde o início do ano. Colocou algum em cinco escolas já colocou 
os detectores de metal. Tem mais 12 portas que estão em licitação e que devem ser 
implantadas logo. Também é o que ele pretende colocar em todas as escolas e 
creches do município. Nós não temos um número muito grande de escolas e creches. 
Claro que o custo não deve ser tão barato. Mas nós temos que pensar na segurança 
dessas crianças, dos professores, dos atendentes, de todos que trabalham na escola. 
Porque depois que nós vemos essas atrocidades que vem acontecendo, nós nos 
perguntamos, né, que mundo nós estamos vivendo, que leva uma pessoa a fazer atos 
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que terminam com a vida das famílias. Então nós temos que sentar, que planejar algo 
urgente, porque ninguém tá livre. O que tá acontecendo, tá assim, ó no mundo todo. 
O Brasil todo tem pontos que até na reportagem que a gente leu não era a única 
escola que ele pretendia atacar. Então isso nos preocupa muito. Também nós temos 
a lei da guarda municipal. Pensar na possibilidade de fazer um concurso ou de fazer 
uma contratação emergencial pelo menos para dar um suporte imediato nas escolas. 
As cercas de repente aumentar o tamanho, a altura das cercas de algumas escolas. 
Quem sabe são pontos que poderiam começar a ser trabalhados momentaneamente. 
Então, eu tô trazendo essa preocupação, porque eu acho que é uma preocupação de 
todos. Nós não podemos permitir que Marau tenha esse tipo de coisa. E alguma coisa 
nós temos que fazer de concreto para evitar esses atos também no nosso município. 
Então, fica aqui a minha preocupação. Levo aos meus colegas essa preocupação. E 
peço que levem até o Prefeito para ver o que que seria importante no momento para 
ser tomado uma atitude imediata. Então, agradeço, senhora Presidente. Era isso”. 
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. “Senhora Presidente, colegas 
vereadores, assistência. Polícia Federal investiga desvio de recursos da saúde em 
Marau. Esta matéria circulou em todos os jornais do município de Marau, em todas as 
rádios, na imprensa regional, na imprensa estadual, inclusive na RBS TV, Jornal do 
Almoço. Eu não preciso falar sobre elas, porque a comunidade marauense viu e ouviu 
que se trata de uma investigação da Polícia Federal, investigando fraude à licitação, 
desvio de recursos públicos, corrupção e sonegação tributária. Nós alertamos, no ano 
de 2020, aqui nessa Tribuna, principalmente feito pelo Doutor Márcio Turra, que 
suplente de vereador investido no cargo de vereador, fez inclusive pedidos de 
informações à administração Municipal com referência à empresa contratada, os 
métodos, e a forma como estava sendo prestado o serviço. E a deficiência nas 
respostas e a falta de atenção aos vereadores de oposição resultou de administração 
no mês de novembro de 2020, não somente renovar contratos, mas ampliar contratos 
com a empresa entendendo que nada havia de errado. A bancada Progressista, 
naquela oportunidade, continuou entendendo que não deveria ser daquela forma a 
contratação. E em quatro de dezembro de 2020 levou ao conhecimento da Polícia 
Federal, pois se tratava de verba do covid, verba vindo do governo federal, e havendo 
suspeita de má aplicação desses recursos, quem tem que investigar, quem tem que 
agir é a Polícia Federal. Passaram-se dois anos e quatro meses. Confesso que até 
tinha pensado que teria sido arquivado, porque isso acontece. Às vezes recebem a 
denúncia, fazem a primeira análise, não constata nada de ilegal e se arquiva. Mas 
não. Passaram dois anos e quatro meses investigando, procurando montar esse 
quebra cabeça que desencadeou no último dia 5, na operação Variante Gama. E a 
Polícia Federal não vai vir buscar documentos em uma Prefeitura Municipal se não se 
tem fortes indícios de ilegalidade. E o que fazem os vereadores do MDB? Pedem a 
criação de duas CPIs que não teria e não tem problema algum. Poderia até ter sido 
feita há quatro, cinco, seis anos atrás ou um mês atrás ou aqui 20 dias, sem problema. 
E a gente escuta de algumas pessoas que isso foi para desviar o foco, tirar a atenção 
do que de fato está acontecendo. Eu até digo que não. Que não foi esta finalidade. 
Até porque isso não tira o foco de nada. Isso não para com investigação nenhuma, ou 
seja, só mostra um desespero, só mostra uma preocupação. O objetivo foi, porque o 
nosso regimento interno, no artigo 69, parágrafo 7º, diz não será constituída CPI, 
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enquanto outras duas estiverem em funcionamento. Então o objeto da apresentação 
das duas CPIs que os nobres vereadores irão compor ela tem o objetivo de impedir 
que uma terceira CPI seja feita que seria uma CPI para investigar os fatos que 
desencadeou essa operação da Polícia Federal. Mais um erro, porque a bancada 
Progressista não iria propor CPI. Essa investigação ela está sendo feita pelos federais. 
E nós vamos esperar, porque tá em investigação, tá inquérito policial. Depois de 
verificado poderá ainda ser arquivado ou então poderá ser encaminhado ao Ministério 
Público que também fará as suas análises, para aí depois ver se vai propor alguma 
denúncia ou alguma ação de improbidade ou alguma ação civil pública. Isso vai 
depender da análise ministerial. Então CPIs nós já fizemos aqui. CPI do lixo nós vimos 
que não deixam investigar do mesmo jeito, impedem a investigação. Então por que 
que nós iríamos propor? Não iríamos. Que a investigação siga no órgão competente 
e que certamente tem muita força, conhecimento para se investigar e apurar a verdade 
dos fatos. Obrigado, Presidente”. Pronunciamento do Vereador Jonas Sebben. 
‘Senhora Presidente, colegas vereadores. Venho usar esse espaço, pois acredito que 
o Vereador Anderson está equivocado. Talvez a criação da CPIs foram criadas para 
apurar os fatos. Fatos talvez que não estejam apurados. Como o senhor mesmo disse 
esse fato que foi denunciado à Polícia Federal está sendo analisado pela Polícia 
Federal e vai ser aguardar o andamento do processo. Então, eu acho que não dá para 
jogar nós contra comunidade dizer que nós estamos, de uma forma, tentando 
esconder algo. Mas me preocupa um pouco, pois queiram ou não, essa denúncia vem 
lá de 2020, ou seja, é uma denúncia política. Vem com o intuito de prejudicar a eleição, 
queimar a imagem de um partido. E um partido que faz muito por Marau. Preciso falar 
aqui, talvez daquela denúncia da operação de 2012, onde foram armados, foi uma 
operação onde armaram. E lembram que aquela eleição a Polícia Federal bateu no 
diretório do MDB, do PMDB na época, ali na frente da Perdigão. Você sabe o resultado 
daquela ação?  Estou aqui com uma parte da decisão. A decisão do Tribunal Regional 
Eleitoral falou o seguinte: atento a prova dos autos é notório o ambiente de armação 
em que ela foi construída. Isso se vislumbra de várias formas, ou seja, o ambiente em 
que se assenta o conjunto probatório foi obtido forjadamente. Decisão por 
unanimidade. Deram provimento de recurso julgando improcedente a ação contra o 
PMDB, aonde a Polícia Federal bateu no diretório em 2012. Então, claro que não é 
todo dia que se vê uma operação dessas. Mas precisamos falar aqui de que essa 
empresa presta serviços ao município de Marau desde antes do covid. Então, não 
temos medo, pois sabemos que o município está economizando e atendendo da 
melhor forma possível os munícipes da nossa cidade. Acredito que no desenrolar, 
conforme for o andamento das coisas vai poder, a cada fato surgindo, vai poder se 
provar, a cada elemento levantado, vai poder se provar do que estamos falando aqui. 
Que nós acreditamos ser mais uma vez uma denúncia politiqueira para simplesmente 
tentar queimar a imagem de um prefeito brilhante do nosso município. Mas preciso 
aproveitar esse espaço, não só para falar de coisa ruim. Preciso falar também um 
pouquinho das notícias que também circulam na imprensa. E vou tentar ser breve pois 
são inúmeras. Marau tem a mais moderno na delegacia de polícia do Brasil. Temos o 
projeto da remodelação da Avenida Júlio Borella. Centenas de quadra de asfalto nos 
bairros. 100% de internet no interior. Duplicação do viaduto da Laranjeira, né Durante. 
Um novo Centro de Saúde de Criança e do Idoso ali perto dos bombeiros. Um novo 



17 
 

posto de saúde do Bairro Fuga e Santa Helena. Sete novas praças nos bairros. 
Ciclovia e área de caminhada no parque. Revitalização do Estádio Carlos Renato 
Bebber. Nova pista de skate. Marau 100% de iluminação em LED. E cabe salientar 
aqui, isso aqui também é uma demonstração que o município busca economizar 
recursos, com parceria com o governo do estado, Deputado Zanchin, foi conseguido 
fazer 100% da iluminação em LED. Quanto o município economiza com isso? A nova 
sede do CREAS. Mais de 8 mil consultas médicas por mês. A nova entrada sul 
revitalizada. O prefeito ou grande número dos representantes do Poder Executivo 
sempre presente nos eventos e próximo de todos da Comunidade. Nunca se precisou 
esconder nada de ninguém. Atende a todos. Nova escola do bairro Borges, uma 
escola antiga do nosso município que foi totalmente remodelada. E faço salientar aqui, 
pois além de aumentar a quantidade e tal, foi trocada a posição da entrada da escola, 
garantindo a segurança dos alunos, pois a Bento Gonçalves é uma rua com bastante 
movimento. Lousas digitais nas escolas, mais tecnologia e modernidade para os 
alunos, aproximando os alunos da tecnologia. Apesar de que hoje meus filhos com, 
até meu nenê com 6 meses já sabe mexer mais no celular do que muita gente. E tem 
mais. Tem mais obras vindo aí, gente. Tem andamento a creche do bairro Nova 
alternativa. O novo posto de saúde com verba do Simone Bayer, Lisiane Bayer, 
desculpe, com o apoio do Vereador Vaguinho também, no bairro Santa Rita e São 
Cristóvão. A nova ciclovia de caminhada até o CTG Sentinelas, inclusive com um novo 
corredor criado pelo Prefeito. Ele podia simplesmente deixar a ciclovia de caminhada, 
não, ele pegou e prolongou o asfalto e ligou lá em cima para atrás da Bellenzier para 
poder desafogar um pouco o trânsito no trevo. A praça do bairro Fuga. A primeira 
praça do interior, Durante, praticamente um centro poliesportivo lá, uma praça com 
campo de futebol, tudo lá, tudo pensando no bem-estar da comunidade. Revitalização 
da lagoa do Parque. Esse projeto vai causar inveja para muita gente. Muito município 
vai sentir inveja desse desenho, dessa nova cara que vai se dar para o Parque 
Municipal de Marau. Eu confesso aqui eu penso em comparar com Gramado. Eu 
imagino que algo que vai ficar um ponto turístico do nosso município. Se não bastasse 
tudo isso, temos uma inovação, o cemitério vertical. O novo centro administrativo com 
aquisição histórica do convento do município de Marau. Uma decisão acertada de uma 
pessoa que tem compromisso com o município, que preza pela segurança, pela saúde 
e talvez isso aconteça, pois não saibam da onde sai tanto dinheiro. Apesar do nosso 
município ser rico, o negócio é gestão. São mais de um milhão e 200 mil 
economizados em contratos médicos por ano. Claro que causa preocupação da 
oposição. O município tá economizando dinheiro e tá podendo investir na cidade, 
valorizando a população. Era isso, senhora Presidente. Obrigado”. Pronunciamento 
do Vereador Edgar Chimento. “Senhora Presidente, senhores vereadores, público 
ainda presente aqui, pessoal que nos acompanha. Bom, primeiramente, eu preciso 
fazer uma menção especial aqui, porque aqui em Marau todo mundo se conhece todo 
mundo, tá. E poxa vida, eu acho que o Prefeito Iura tá carregando uma cruz que às 
vezes eu se pergunto por quê. Primeiro, porque uma economia de mais de cento e 
poucos mil no contrato do lixo mensalmente e o investigado é ele que tá sendo 
investigado. Agora uma nova operação aqui em que, com a dificuldade e a Fernanda 
tá aqui, a Milena tá aqui, sabe muito bem que é de contratar médicos concursados. O 
Anderson sabe muito bem que quando fizeram concursos públicos aqui praticamente 



18 
 

não apareceu nenhum médico, tá, e não se preenchiam as vagas. Devo dizer que, 
mesmo com essa economia com Jonas falou aqui de mais de um milhão e pouco entre 
o valor de um concurso público por uma empresa terceirizada, ainda o investigado 
está sendo prefeito. Mas eu acredito na justiça. E que lá na frente quem está 
investigando vai ver que foi tudo mal entendido, tá. E eu faço essa menção aqui 
porque sei da responsabilidade de quem trabalha na equipe da saúde. Aqui nós temos 
a Fernanda, temos a Milena que elas têm todo mês a prestação de contas de todo 
esse contrato, aonde cada médico trabalhou, o que que cada um atendeu, a prestação 
de serviço de cada profissional dessa empresa terceirizada. Talvez a Polícia Federal 
não tivesse esses documentos, mas agora com esses documentos eles vão dar uma 
analisada e pode ter certeza que vai estar tudo de acordo. Anderson, quando tu fala, 
bom parece que agora tu tá com medo de que nós investigue qualquer coisa. Por que 
será? Ah, podiam ter investigado lá atrás. Mas a decisão, Anderson, saiu agora esses 
dias. Os processos administrativos da prefeitura saiu agora esses dias também. 
Então, é papel do vereador ficar acompanhando os processos que acontecem. Ou 
somente você pode ou vocês podem sugerir criação de CPI? Para vocês terem uma 
ideia nós estamos falando somente de um ano aqui que está sendo criado das contas 
de gestão de 2015. Aliás, que tu fazia parte da administração e hoje, não, era o prefeito 
lá Josué que era o responsável e ponto final. Tu abandonou ele. Mas quando é para 
tirar foto daí tu tá presente junto com ele lá bonitinho na foto. Mas literalmente, como 
tu não sabia, daqui a pouco que as contas foram julgadas esses dias, talvez tu não 
conhecia o processo. Só para ter uma ideia somente em um ano os valores, hoje, 
ultrapassam um milhão e 700 reais. Somente em um ano, gente. E são julgamentos 
que foram realizados pelo Tribunal de Contas e tu é advogado, tu sabe muito bem 
disso, já foram transitados em julgado. Se a administração não tinha culpa por que 
que não se defendeu lá no processo? Não, teve que administração criar novas 
comissões aqui, novos processos administrativos e apurar essas responsabilidades 
aí. Então, é muito fácil de dizer não, nós podemos denunciar, fazer denúncia e tudo 
mais, agora a oposição, a situação aqui, o MDB não pode fazer nada. Então é por isso 
que nós estamos fazendo esse levantamento aqui e para expor para comunidade 
dessa série de irregularidades do ano de 2015, causando todos esses danos de 
prejuízo aos cofres públicos. Mas tem mais. Tem outros anos que estão por vir ainda. 
Isso lá na frente, tá. São pagamentos irregulares de insalubridades, pagamentos em 
desacordo com contrato de prestação de serviços, pagamentos através de repasses 
a empresas parceiras aí sem a devida prestação de contas, enfim, contratos de obras 
liquidados e não executados. Anos anteriores aqui também outros contratos aqui, 
inclusive até de contratos de lixo. Enfim, tudo isso também vai ser apurado aqui com 
essa criação dessa comissão. Era isso, senhora Presidente. Muito obrigado”. 
Pronunciamento da Vereadora Adriela. “Senhor Presidente, colegas vereadores, o 
público que ainda nos acompanha. Naura, Fernanda Garbin, Milene sejam saudados.  
Preciso aqui também deixar a minha manifestação. A Vereadora Bete trouxe sobre 
toda essa questão que vem ocorrendo nas escolas. E eu me reuni com a Secretária 
da Educação aqui do nosso município, a Priscila, junto com o Prefeito Iura Kurtz. 
Algumas medidas já foram tomadas há tempos atrás, né, a nossa chefe de gabinete 
Naura que nos acompanha. Portão eletrônico, a questão de pôr uma atendente na 
porta para receber as crianças. Todo esse processo já foi feito. E está em andamento 
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algumas outras ações para que, com certeza, a segurança dos nossos filhos, dos 
nossos marauenses esteja sempre em primeiro lugar. Tanto é o fato de que algumas 
medidas já foram tomadas antes mesmo desta tragédia toda acontecer. E então, a 
gente sabe que o trabalho acontece. A gente sabe que nas escolas marauenses os 
professores, os diretores, os atendentes têm uma responsabilidade muito grande, 
demonstram isso nos cuidados que tem com as nossas crianças e isso nos tranquiliza, 
ao mesmo tempo que a gente sabe que as coisas estão acontecendo. Então, preciso 
vir aqui me manifestar porque também já estive em reunião, em virtude desses 
acontecimentos e pedido de alguns pais. Outro fato que preciso colocar aqui é com 
essa questão, com esta armação que houve, mais uma vez, aí contra o nosso 
executivo. Bem colocado ali na justificativa, ambiente de armação. Isso nos entristece 
profundamente, Milene Bavaresco, porque a gente sabe da qualidade do trabalho que 
é realizado. Jamais um funcionário iria colocar alguma dúvida ou deixar de fazer algo 
para daqui a pouco estar respondendo por isso. A gente sabe da seriedade que é 
realizado os trabalhos na nossa administração, pelas pessoas que compõem a nossa 
administração. Porque quando se fala que Marau é destaque, que Marau é uma 
cidade maravilhosa, não é apenas pelo Prefeito Iura Kurtz, mas é que junto com ele 
existe um quadro de pessoas totalmente qualificadas, sérias e comprometidas em 
fazer o trabalho. E da mesma forma, neste processo aí que houve em 2012 já 
aconteceu, época de eleição, foi arquivado. 2020, época de eleição, não tenho 
dúvidas que certamente será arquivado. Então fico triste por saber que o município 
em que progride tanto e que nós deveríamos, enquanto vereadores que aqui estamos 
porque somos passageiros aqui neste poder também, deixar o nosso legado, fazer 
história apresentar propostas, projetos, trabalhar de forma positiva. Eu sou desta 
forma. Eu gosto de trabalhar unidos e emanados na mesma causa e a causa é o bem 
da nossa comunidade. Quando vamos fazer os cálculos percebemos que com tudo 
isso houve uma economia bem significativa, né. E talvez até isso tenha sido um dos 
motivos aí desta denúncia, né. Mas o que mais importa é a gente levantar cedo, saber 
que não deve nada para ninguém e seguir trabalhando. É isso, é esta confiança, é 
este trabalho coletivo em conjunto que a comunidade sente e que faz a diferença aí 
fora. E talvez seja isso que querem desestabilizar né, esta união, esta forma de 
trabalhar, as coisas acontecendo. Eu não sei se em outros mandatos houve tantas 
obras, houve tanto progresso no município de Marau. Não sei. Talvez eu esteja até 
aqui equivocada. Mas não lembro de um outro período que as coisas tenham 
acontecido de forma tão significativa. Por isso que a gente sabe que sempre tem muito 
a fazer, sempre se pode fazer mais, e é essa a filosofia da administração Iura e Rui. 
É trabalhar procurando sempre fazer mais. Então, estamos aqui dizendo que estamos 
acompanhando a administração desde o início do mandato. E não temos dúvida 
nenhuma da integridade das pessoas que compõem está administração e da forma 
com a qual fazem a política acontecer. Então, Milene Bavaresco, Fernanda Garbin e 
todos os demais, isso é que nos motiva a seguir adiante e assim vamos fazer. Acredito 
que era isso, senhor presidente. Agradeço o meu espaço. Muito obrigado”. Espaço 
de Liderança destinado à bancada dos Progressistas para fazer uso da palavra o 
Vereador Anderson Rodigheri. Espaço de Liderança Vereador Anderson 
Rodigheri. “Senhora Presidente, apenas para pontuar algumas questões que foram 
levantadas. Primeiro, foi trazido o assunto lá de 2012 da Polícia Federal ter ido no 
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diretório do MDB e lá buscaram remédios, inúmeras caixas de remédios. É claro que 
daí a secretária disse que todos aqueles remédios era para uso dela, uso pessoal. 
Primeiro motivo. O doutor Thiago Betto está aqui, me permita a citação, porque é um 
grande conhecedor, um advogado atuante em nossa comunidade. O processo esse, 
que depois culminou numa denúncia do Ministério Público, foi julgado sim 
improcedente pelo Judiciário por considerar prova ilegal. A prova é ilegal. Ela não foi 
considerada. E qual era essa prova e nós temos esses vídeos. Quer dizer, eu não 
tenho mais, não sei se alguém tem. Era de uma pessoa pedindo para um candidato a 
vereador medicamentos em troca de voto e esse candidato a vereador dizia: vai no 
diretório e fala com o Vilmo. O Vilmo, que eu não sei quem é, qual Vilmo, porque nem 
o poder judiciário soube quem é. também foi absolvido porque no vídeo não dizia que 
Vilmo que era. Que tem tantos Vilmos, tem que trabalhava, de repente, na saúde, 
tinha acesso aos medicamentos. Então esse tem o vídeo que mostra toda a 
negociação, mas ele foi uma armação, foi uma armação. Foi o que considerou 
judiciário e decisão judiciária não se discute, se cumpre, se respeita. Foi uma 
armação. Mas é inegável que o fato ocorreu. Tem um vídeo. Vai lá e fala com o Vilmo 
no diretório. E a Polícia Federal foi lá e achou os medicamentos da secretária. Então 
apenas esse relato que não tem nem porque voltar a esse assunto, já é passado, mas 
afinal querem trazer, também tenho que falar. Repetem aquilo que o prefeito disse 
que foi uma denúncia politiqueira. Não foi um partido que fez. Foi os vereadores eleitos 
legalmente e colocados nesta casa Legislativa na condição de oposição. Nós temos 
a obrigação constitucional de constatada alguma ilegalidade levar aos conhecimentos 
das autoridades. E não foi num período eleitoral. Eu tenho a denúncia aqui datado do 
dia 4 de dezembro, mais de 45 dias depois da eleição. Mas nós estávamos ainda no 
mandato. E a denúncia apenas diz ante todos esses fatos que suscitam dúvidas, 
mormente pelo valor expressivo destinada uma única empresa, requer a vossa 
excelência de início aos procedimentos necessários ao esclarecimento de todos os 
fatos que envolvem os contratos celebrados entre a empresa e o município. Que a 
Polícia Federal buscasse os esclarecimentos. Não é, não foi nós que falamos em 
desvio de dinheiro público, de corrupção, de sonegação de impostos. Quer dizer isso 
não imaginava até hoje que se há uma economia, que não vamos estar discutindo 
números, como disse não quero entrar nesse debate, vamos deixar que quem tem o 
poder para isso, que faça as investigações. Não vamos entrar nesse debate de se há 
ou não economia. Mas se a economia for as custas de sonegação de impostos, ela 
não é válida, porque daí tá ferindo o que o imposto retorna ao município, a União, ao 
Estado. Apenas essas questões. Sobre a CPI, não é medo, Vereador, como eu disse 
poderiam ter feito antes, poderiam ter feito depois mas um dia depois desse processo 
e ainda trazendo essa questão também da Corsan de fato que o senhor mesmo disse 
que transitou em julgado, já teve decisão tanto do Tribunal de Contas do Estado, como 
dos processos administrativos que também já encontraram os responsáveis solidários 
que poderão ali na frente judicializar.  Se a câmara quer continuar investigando isso é 
muito importante, porque certamente irão chamar aqui o diretor do HCR, o presidente 
da época, o presidente do Marau em Duas Rodas da época, o proprietário da empresa 
Serviplan, conceituado empresário da época, o presidente diretor do Futebol Clube 
Marau da época para ouvir também de que forma era também a destinação desses 
valores feitos pela administração do prefeito Josué. Obrigado, senhora Presidente”. 
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Espaço de Liderança destinado à bancada do MDB para fazer uso da palavra o 
Vereador Edgar Chimento. Espaço de Liderança Vereador Edgar Chimento. 
“Senhora Presidente. Só te respondendo, Anderson, acho que talvez volte a dizer ela 
não é conhecedor mesmo do que acontecia com o ex-prefeito. tanto é que agora tu 
vem falar do hospital lá em cima, não tem nada a ver com hospital em 2015, tá, são 
outras irregularidades. E vou ter citar aqui ó, pagamento de insalubridade, 
pagamentos de contrato de prestação de serviço de limpeza, convênios de prestação 
de serviço com entidades que não foram prestados contas por essas entidades e 
pagamentos irregulares de contratos de obras executados pelo município e não 
fiscalizada pelo responsável, tá. Isso, hoje, tá em torno de um milhão e 700, um milhão 
e 800. Então cabe nós vereadores aqui é acompanhar o processo também, tá. O 
objetivo é que esse valor aqui dos danos aos cofres públicos e os responsáveis aqui 
pela devolução dos valores, tá. Então nós vamos ficar acompanhando. E esse é o 
objetivo aqui dessa CPI, tá. Então, não tem nada mais do que isso. Então por isso 
está sendo aberta a CPI justamente para que se apurem os responsáveis que já foram 
apurados e fazer esse acompanhamento aqui de como é que estão essa devolução 
dos valores aí, tá. Era isso, senhora Presidente. Meu muito obrigado”. Conforme as 
normas regimentais, a senhora Presidente Adriela Cristina Balotin Tonin declarou 
encerrados os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA, dos quais foram lavrados os 
presentes ANAIS que após lidos serão assinados. 
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